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■本报记者 周渊
近年来，随着一批新技术新举措的推出实施，上海道路交通安全

形势得到有效改善。统计数据显示，2017 年以来，上海道路交通事
故数、死亡人数连续 5年“双下降”

加强数字化管理保障“外卖小哥”安全
市政协委员年末视察活动聚焦“本市道路交通安全情况”

穿梭在大街小巷的外卖骑手， 终日匆

匆，相关道路交通安全事故并不鲜见，这为

交通安全管理带来新问题、新挑战。 昨天，

市政协委员年末视察活动聚焦 “本市道路

交通安全情况”，大家不约而同关注到“外

卖小哥”这一群体，建议以数字化手段加强

对外卖骑手和平台企业的精细化管理，减

少交通安全隐患，更好保障各方安全。

近年来 ， 随着复合型 “电子警察 ”、

RFID新技术 （利用无线射频技术辨识与追

踪车辆行驶轨迹） 治理骑手交通违法、 全

国首创 “右转必停” 等一批新技术新举措

的推出实施， 上海道路交通安全形势得到

有效改善。 统计数据显示， 2017 年以来，

上海道路交通事故数、 死亡人数连续 5 年

“双下降”。

外卖骑手和快递员群体受制于平台算

法常需要与时间赛跑， 闯红灯、 逆行等行

为带来了安全隐患。 据介绍， 上海警方发

挥 “智慧公安” 赋能， 研发 RFID 新技术

投入使用， 同时建立违法记录转递、 平台

限制接单等良性管控机制。

市政协委员杨建锋建议， 以大数据赋能

进一步加强对骑手违法信息的分析， 在违法

高发路段增设警力进行针对性管理， 并加强

对骑手的安全教育。 交警部门、 企业平台、

行业协会等多方应该形成合力， 以数据推动

形成改进措施， “比如， 骑手们的外卖箱大

小不一， 有些箱子太大容易发生剐蹭事故，

建议对此形成统一标准”。

“2018 年时我接触到的涉非机动车民

事案件有近 1000 件， 其中四成以上被定责

为非机动车负主要责任， 可见管理方面有相

当大空间。” 结合本职， 市政协委员、 市二

中院民事审判庭副庭长卢薇薇谈到 ， 今年

《上海市非机动车安全管理条例》 正式施行，

“电动自行车驾驶人和乘坐人员均应佩戴安全

头盔” “驾驶非机动车时， 不得实施以手持

方式拨打接听电话， 浏览电子设备” 等被列

入法规， 有效规范了行车秩序。 “随着共享

经济等新业态发展， 非机动车管理也面临新

挑战， 比如平台企业采取外包、 加盟等形式

聘用骑手， 所承担的法律责任不同， 容易出

现推诿扯皮， 建议在后续执法过程中， 进一

步加强对平台用工的统一管理， 从骑手签订

就业协议起就明确责任。”
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本报讯 （记者何易）昨天，作为中

国首个邮轮旅游发展示范区的宝山区

传来喜讯， 中国船舶集团有限公司旗

下中船邮轮科技发展有限公司自主研

发设计的 15 万总吨级大型邮轮获意

大利船级社原则性（AIP）认可证书，这

是中国首次独立自主研发设计的完全

拥有自主知识产权的大型邮轮， 一举

打破国外船企在该领域的长期技术封

锁和垄断， 开启中国大型邮轮自主设

计新时代。

据介绍，该型 15 万总吨级大型邮

轮定位为大众型邮轮， 总长 329.4 米，

型宽 38.4 米， 乘客空间比、 乘客船员

比 、阳台房比例 、乘客公共区域面积 、

航速、 载重量等技术指标均达到国际

同类主流船型先进水平， 采用直艏船

型，满足最新的国际海上人命安全公约

（SOLAS）2020 破舱稳性要求， 以及船

舶能效设计指数 （EEDI）第三阶段 、国

际海事组织 （IMO）0.5%硫化物排放等

最新法规、规范要求。

值得一提的是， 该船型在总布置

及舱室规划方面体现了无障碍设计理

念，编制形成相应层级技术标准。 在进

行公共区域及舱室规划时，增加了船员

房间区域和休闲设施；乘客区域特别考

虑了中国邮轮乘客的特色需求， 比如，

增大自助餐厅面积、增加连通房、家庭

房比例等。

此次 15 万总吨级大型邮轮获得

AIP 认可证书，是中船集团逐步掌握国

产大型邮轮工程主动权的重要开端 。

大型邮轮载员众多，强调舒适性、安全

性， 涉及到超规范替代设计、 安全返

港、大规模动态流线、人因工程等核心

和跨领域关键技术，其研发设计、总装

建造和供应链难度远非一般船型能相

提并论。中船邮轮始终将研发设计作为

邮轮产业高质量发展的第一动力与创

新源泉，直面困难、主动作为，致力通过

独立自主的船型设计建造，带动国内大

型邮轮产业整体升级。

未来，中船邮轮将在中国船舶集团

领导下，持续进行具有自主知识产权的

船型研发、核心系统集成设计，实现大

型邮轮核心系统的国产化，形成我国邮

轮产业集聚效应，健全国内邮轮上下游

供应链条，加快促进形成中国邮轮产业

生态体系，为推动国内船舶工业深化供

给侧结构性改革，建设科技强国、制造

强国、海洋强国、交通强国提供重要战

略支撑。
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11月CPI温和上涨，明年通胀压力有望减轻
本报讯 （记者祝越）国家统计局昨天发布数据，11 月份居

民消费价格指数（CPI）同比上涨 2.3%，国内物价总体保持平稳

运行态势。

从环比看，11 月份，全国居民消费价格上涨 0.4%，涨幅比

上月回落 0.3 个百分点。 其中，食品价格环比上涨 2.4%，涨幅比

上月有所扩大，非食品价格由上月上涨 0.4%转为持平。 从同比

看，受到去年同期基数较低的影响，11 月份，全国居民消费价格

上涨 2.3%，涨幅比上月扩大 0.8 个百分点。

从生产者物价指数（PPI）看，11 月份出厂 PPI 与购进 PPI 的

剪刀差又扩大至-4.5%，比 10 月扩大 0.9%。 出厂 PPI 为 12.9%，

比 10 月下降， 但购进 PPI 却从 10 月的 17.1%上升到 11 月的

17.4%，这说明上游原材料价格依然居高不下。

中国民生银行研究院宏观分析师应习文预计， 国外 “供给

弱、需求强”的情况正在向供需平衡转变，再加上 2021 年形成的

较高基数，将可能形成 PPI 回落局面。 而同时，国内“供给强、需

求弱”的格局也有望改变，加上今年的低基数，明年 CPI 温和上

升将是大概率事件。

深化拓展新时代文明实践中心建设
本报讯 上海市深化拓展新时代文明实践中心建设推进会

12 月 9 日召开。 市委常委、宣传部部长、市文明委常务副主任周

慧琳出席会议并讲话。

2019 年以来，上海市新时代文明实践中心建设工作从“试

点破题”到“深入解题”再到“全面答题”，有效贯通纵向到底、三

级联动的主动脉，充分激发广泛参与、各展所长的主动性，牢牢

抓住服务群众、凝聚群众的主目标，有力唱响凝心聚力、奋发昂

扬的主旋律，取得显著成效。

会议指出， 要认真总结我市试点经验， 顺应时代发展新趋

势、百姓生活新需求、区域发展新特点，推动上海新时代文明实

践中心建设从阵地拓展向内涵深化迈进， 从夯实基础向提档升

级迈进，从外聚人气向内聚人心迈进。

会议指出，要立足“四个定位”，聚焦传播党的创新理论首要任

务，聚焦做实思想政治工作重点方向，聚焦培养时代新人弘扬时

代新风基本职责，聚焦上海特色志愿服务组织方式，进一步找准

落点和发力点。要做到“三个融入”，推动新时代文明实践中心建设

融入国家重大战略任务、融入新时代人民城市建设、融入城市软

实力全面提升，不断开拓新局面、开辟新境界。要优化“三个机制”，

进一步加强组织领导，不断完善统筹机制、运行机制、保障机制，形

成更强工作合力，推动新时代文明实践中心建设不断深化拓展。

会上，长宁区委、市市级机关工委、闵行区新虹街道、浦东新

区张江镇作交流发言。市文明委印发《关于深化拓展新时代文明

实践中心建设实施方案》。

上海市学联第十七次代表大会开幕
本报讯 （记者占悦）昨天，在纪念“一二·九”抗日救亡运动

86周年之际，上海市学生联合会第十七次代表大会开幕。

据悉，本次大会会期3天。其间，300余位代表将把集中学习

党的十九届六中全会精神作为重点，完成审议工作报告、讨论大

会提案、表决章程修订、选举产生新一届市学联领导集体等多项

任务。《强国有我 奋斗有我———上海学子青春宣言》《上海青年

学子发展报告》也将同步发布。大会还将体现全过程人民民主，

发布“十大提案”，将同学们社会实践的成果和思考转化为推动

国家、城市发展和青年学生成长的金点子。

大会共收到来自上海市59个高校学生会、23个研究生会、16

个区学联的提案共计229份， 筛选其中重点提案100个， 并通过

“团在校园 上海学联”微信公众号面向全市学生公开投票，在短

短数日内即收获了数十万次点击和投票。

来自全市各高等院校、中等学校、科研院所的300余名代表通

过线上线下结合的方式分别在中共上海市委党校和上海团校参会。

会前，市委常委、组织部部长胡文容会见了优秀学生代表。

市中心“口袋广场”何以摘得亚洲建筑最高奖

上海秉持“人民至上”重要理念精妙“绣花”，锻铸“小而美”生活枢纽
回应民生所需所盼，把最好的资源留给人民———

一方700多平方米的市中心“袖珍”口袋

广场，何以摘得亚洲地区建筑界最高设计奖？

答案，就在人们的笑靥中。

刚过去的11月，2021年亚洲建筑师协

会建筑奖典礼上，中国3个项目摘金。其中，

位于上海徐汇区永嘉路309号的 “口袋广

场”嘉澜庭，获得社会与文化建筑类金奖第

一名，以及社会责任奖特别奖。

这一奖项， 是亚洲地区建筑设计界的

最高奖项，与普利兹克奖、阿卡汗奖、国际

建筑奖等并列为业内公认的世界级奖项。

没有新颖奇特的外廓造型， 没有气势

恢宏的视觉冲击， 更没有精工细作的雕梁

画栋……这个四四方方、嵌于里弄社区、掩

映于悬铃木交枝叠蕊下的公共空间， 却因

为各种“友好”而打动人心。

老人们把里弄社交延续至此， 孩子们

似脱了线的风筝自由撒欢，白领、创业者喝

个咖啡“放空”自我……暖意、惬意、诗意在

这里有无限丰富的表达。

很少有人说得上来为何钟情于此，却

是这个口袋广场最实打实的含金量———因

生活而造就，为人民而具形。

放眼全市，秉持“人民至上”重要理念

的精妙“绣花”下，散布街头巷尾的公共空

间越来越多， 如同一个个小而美的生活枢

纽，不断回应着人民所需所盼，把最好的资

源留给人民， 更在日常烟火中反复映射着

一座人民城市的为民初心。

注重留白，让生活中的
从容安逸有现实落脚

嘉澜庭的“营业时间”很长，她的作息

几乎同步着周边居民日常。

从清晨“还打着哈欠”的第一缕阳光透

过树梢洒在红砖地面上，一直到暮色四合，

华灯初上。

好用、实用。在嘉澜庭建成之前，这已

是她的显著标签。

数年前， 徐汇区建管委与天平街道联

手启动街区风貌提升与旧区改造，309号内

有两排存有消防隐患的残旧住宅。 结合改

造，老房被拆除，但空地该建啥，各方莫衷

一是。

不急着填满。 相关部门请来街区设计

师思量，也邀请周边居民一起出主意。老居

民说：“要有夏天可以乘凉， 冬天可以孵太

阳、嘎三胡（沪语“聊天”）的活动空间。”带

娃的妈妈要求：“可以安心遛娃。”年轻白领

说：“能让人坐得下来，带来灵感。”……

建筑设计师渐渐听明白了： 要在密匝

老旧的街区中，引入一处自然、透气又闲暇

的空间，安放下生活中的种种从容、美好和

安逸。

庄慎，上海交通大学设计学院教授，也

是“口袋广场”主持设计师。经反复推敲，他

这样解读设计方案———院子四周以钢木结

构的敞廊环绕，具有遮阳避雨等功能，也最

大程度将场地空间释放出来。 敞廊的高度

有特别讲究：两米出头，与周边风貌建筑相

投契，也让隔墙老房子带有“漂亮山墙”的

“侧颜 ”完美显露 。广场中央 ，藏着几孔旱

喷，根据时节开启。周边靠墙安插了静物橱

窗，讲述社区红色遗迹与故事。

不管是从空中俯瞰，还是走进内里，人

们的第一感觉是“简单、敞亮”，很愿意在这

里逗留或坐一会儿。

“留白，所释放出的空间和可能，恰好

迎合了人们内心的期待。”庄慎说，设计的

过程也是体悟、发现生活的过程，扣准了人

们独特需求， 这片简单而实用的场地与永嘉

路烟火日常浑然天成。“当所有设计都以人的

感知为落脚点， 设计师的价值才能充分体现

出来。”

从容美好，在人们心里有
了积极映射

“每个人都在快乐地使用 、享受着这方

场地。”

得知这个“家门口好去处”获得大奖，庭

院内老少直白点赞：“确实好，评得好！”

“口袋”深处，安扎着一家社区咖啡店，应

景地取名“口袋咖啡”。小棋，咖啡店店主，每天

透过店内的玻璃， 满眼尽是笑脸和勃勃生机。

老少嬉闹，萌宠欢腾，旧友新朋，好不惬意。

更“黏”住人们的，还有定期开展的公益

主题活动。

“有没有一本书在你心中代表着美好？如

果有，你最想把它送给谁？”前不久，广场上安

放了很多环保纸箱，每个箱子上手书着“推荐

理由”，盒子里则放着被推荐的书。这些书来

自于附近的读书人、爱书人，他们将心中的这

份美好，推荐给更多来此走走逛逛的人。

文化分享、文创市集、爱心义卖、风貌写

生……这片广场也似“魔法口袋”，“变”出很

多居民乐享其间的活动。 在严格落实疫情防

控大前提下，丰富居民生活，也增强他们对社

区的归属感。

每天清早，“口袋咖啡”准时拾掇开张，店

员也会清扫、整饬庭院广场。受街道委托，小

小咖啡店成了这方庭院的料理者， 服务居民

日常，也主动参与自治共治。及时反馈居民所

需，也积极建言献策。

小棋说，这份从容美好，在人们的心里有

了积极正向的投射———越来越多人自觉自愿

地维护着庭院，没有人圈地跳广场舞，没有人

大声喧哗，每个人都自觉带走垃圾，宠物主人

也文明遛宠。

串珠成链，友好空间放大
都市动人表情

一座城市的活力， 终究来自于对人的观

照。

嘉澜庭，只是一个开始。全市层面，在尊

重街区整体风貌基础上，秉持“人民至上”理

念的城市有机更新，为居民腾挪出更多“小而

美”的好去处。

外墙爬满绿植的老洋房———永嘉路492

号，原先的小梁薄板建筑，经更新改造，一改

颓貌，成为朝气勃发的“嘉园”。这栋4层小楼

化身为公租房，36间极简风格的小开间纷纷

入住了来自周边科研院所的青年人才。 底楼

则是以“公共客厅”理念打造的又一处开放式

社区公共空间，内有共享厨房、咖啡厅、烘焙

间、健身房、会客厅等设施，由街道委托相关

公司日常运营管理。

天平街道相关负责人透露： 伴随着城市

更新推进， 街头巷尾的小体量区域被充分腾

挪出来、激活起来，融入更多实用、好用功能，

更好地回应民生所需。

譬如，位于乌鲁木齐中路的“66梧桐院”邻

里汇，就是这样一个综合服务体，邬达克设计

的老洋房成了居民们体面的会客厅，大家就近

享受着各类高质量公共服务。

未来， 各种友好的公共空间将在风貌区

串珠成链， 放大城市宜居宜业宜乐宜游的动

人表情。

最近， 有年轻人因为喜欢嘉澜庭这方庭

院而租下了隔壁的房子。“这是个有精彩故事

的地方，一定有未来。”

▲徐汇区永嘉路 309 号“口袋广场”嘉澜庭。 本报记者 袁婧摄
荨嘉澜庭因为各种“友好”而打动人心。 本报记者 赵立荣摄

制图：冯晓瑜

讲好“上海故事”展示“数智赋能”成果
（上接第一版）

上海日开幕式现场对迪拜世博会中国馆

进行“云巡馆”，领略上海企业在迪拜世博会

中国馆现场的风采。 走进中国馆的 “太空走

廊”， 上海电气采用一镜到底的视频模式，展

示企业与世界各国携手创造的世界最大太阳

能项目， 展现中国智造创造低碳未来的美好

图景。 上海之江生物则携全自动核酸检测平

台 AutraMic mini4800 Plus 和全自动核酸工

作站 Autra9600 Plus 亮相， 提供核酸检测新

解决方案。

云上展览：54家上海企
业携296款展品亮相

依托全球首创的数字会展平台———“云上

会展” 平台， 中国馆上海日 “云上展览” 在

线展示上海 “数智赋能” 成果， 推动企业积

极参与国际合作， 促进国际技术双向转移。

上海市国际贸易促进委员会副会长顾春

霆介绍， “云上展览” 的展示内容包括上海

在数字城市、 智慧城市建设和管理方面的实

践探索， 以及数字科技在提升城市营商环境

和市民生活水平的应用成果， 54 家上海代

表性科创企业在数字化转型与智慧城市、 智

能制造、 人工智能、 生物医药、 新能源新材

料与绿色环保、 移动支付、 时尚消费 7 个展

区， 携 296 款最新展品集中展出。

通过数字化技术， 展商和观众可在云端

便捷顺畅地完成供采对接。 顾春霆介绍， 通

过数字化虚拟展馆、 实时互动交流、 智能商

贸洽谈、 全链路参会体验、 展会生态服务、

行业大数据资讯等方式， 中国馆上海日 “云

上展览” 实现了云展示、 云发布、 云直播、

云观展、 云洽谈、 云会议等功能， 助力企业

在云端开展国际交流与合作。 同时， 平台综

合利用 H5、 小程序等多种呈现方式， 通过

开幕式现场直播 、 穿越上海看世博情缘 、

3D 全景数字展厅等丰富多彩的内容为观众

带来指尖可达的沉浸式逛展体验。

互动交流：为中阿企业交
流搭建平台

开幕式后， 上海与迪拜两地企业家举行

了线上经济技术交流会， 部分 “中国馆上海

日云上展览” 参展企业、 在阿联酋已经开展

业务的代表性企业、 对中东地区有贸易投资

需求的企业以及有意与中方合作的阿联酋企

业参会。

“迪拜和上海两座城市有很多共通点。”

阿联酋工商会驻上海首席代表吕丹杰向记者

举了个例子， 今年上海率先提出城市数字化

转型， 而迪拜此前也提出了智慧迪拜计划，

目标是把迪拜打造成全球最智慧化的城市之

一， 两座城市发展人工智能等高科技的目标

是相同的， “因此， 我们在世博会中国馆上

海日活动中， 计划向上海经贸界重点推介科

技方面的信息， 邀请上海的人工智能企业前

往迪拜拓展业务， 探索全新的市场。”

据悉， 上海日活动内容还将紧扣中国馆

“构建人类命运共同体———创新和机遇” 主

题， 积极宣传推介共建 “一带一路” 倡议，

通过多元的展览展示 、 线上线下的互动体

验、 精彩纷呈的经贸活动， 向世界各国传播

好中国故事、 上海故事。


